


Datos de sobremesa

POR DAVID LEFIN

En medio de los cuestionamientos a las estimaciones de ingresos fiscales de la Dirección de Presupuestos (Dipres) y sus consecuencias en recortes de gastos que estaban aprobados para este año, los movimientos en Teatinos 120 continúan para hacerse cargo del problema.

Desde el pasado lunes, la Dipres creó el nuevo Subdepartamento de Ingresos Públicos, que liderará el economista de la Universidad de Chile y magíster en Economía de la Universidad de Massachusetts Amherst, Nicolás Bohme, quien hasta ahora se desempeñaba como coordinador de Políticas Tributarias de Hacienda.

Desde su anterior cargo, que compartía con el abogado Diego Riquelme, Bohme participó activamente en el primer proyecto de reforma tributaria que impulsó el Gobierno y que fue rechazado por el Congreso, y luego en los proyectos de royalty minero y de cumplimiento tributario que sí se convirtieron en ley.

La nueva área de ingresos será parte del Departamento de Finanzas y Empresas Públicas, que también desde el lunes encabeza la economista Claudia Sotz. Esta última reemplazó a la hasta ahora División de Finanzas Públicas, cuya jefatura estaba vacante desde julio, tras la salida del ingeniero David Duarte, en medio de las dudas por las proyecciones de ingresos para el año.

Desde la Dipres señalaron que Bohme tendrá a seis profesionales a cargo y su área será la contraparte del Fondo Monetario Internacional (FMI) en la asistencia técnica que se está llevando a cabo para revisar y actualizar los modelos de proyección de ingresos, acción que comprometió el Ejecutivo con la Comisión Especial Mixta de Presupuestos en el acuerdo marco alcanzado durante la tramitación de



Economista de la reforma tributaria de Hacienda llega a liderar nuevo Subdepartamento de Ingresos Públicos de la Dipres

la Ley de Presupuestos 2025.

"Entre las principales funciones de este nuevo equipo se encuentran realizar la consolidación y seguimiento de los ingresos generales de la nación, preparación del Estado de Operaciones mensual y trimestral del Gobierno Central, la elaboración de modelos de proyección de ingresos fiscales de corto y mediano plazo, el análisis cuantitativo de las tendencias y cambios estructurales al sistema tributario con efecto en los ingresos fiscales, entre otras", agregaron.

Para 2024, desde el Gobierno han señalado que los ingresos recaudados serán cerca de US\$ 4.400 millones inferiores a los estimados. Según el académico de la U. de los Andes y excoordinador macroeconómico de la Dipres, Mauricio Carrasco, en el último Informe de Finanzas Públicas (IFP), el Gobierno ya reconoció ingresos por cerca de US\$ 1.200 millones menos que el Presupuesto 2024, pero los ingresos efectivos serán US\$ 3.000 millones y US\$ 3.500 millones inferiores incluso si se compara con la última proyección.

Conocedores de la interna, aseguran que la llegada de Bohme y Sotz a la Dipres dan cuenta del interés del ministro Mario Marcel por mejorar en esa área.

Bohme es comunista y participó en la campaña del Presidente Boric, pero no conocía a Marcel hasta llegar a Hacienda. Cercanos señalan que ambos construyeron positivos lazos profesionales. El economista fue uno de los fundadores del Observatorio de Políticas Económicas y Sociales (OPES) y ya trabajó antes en Hacienda, en el área macroeconómica durante el segundo gobierno de Bachelet. También participó en la campaña presidencial del exalcalde Daniel Jadue, junto con la actual subsecretaría de Economía, Javiera Petersen, con quien ingresó la JJ.CC. en 2011. 

4 Datos clave

para invertir en la semana

INFORMACIÓN PROPORCIONADA POR **JUAN JOSÉ NORIEGA**, SUBGERENTE DE PORTAFOLIOS DE INVERSIÓN, LARRAINVIAL ESTRATEGIA

1. La inflación en Chile se mantiene elevada

El viernes 6 de diciembre conocimos el IPC de noviembre, el cual tuvo un alza de 0,2% mensual, similar a las expectativas de mercado. Con ello, la variación anual del IPC calculado con la nueva canasta disminuyó de 4,7% a 4,2%, mientras que el IPC sin volátiles alcanzó un 4,0% anual. De esta forma, la inflación se encamina a cerrar el año sobre la meta del Banco Central y sobre las estimaciones del último IPoM. En este contexto, pensamos que la renta fija local se posiciona como una opción atractiva, donde las tasas permanecen en niveles elevados. Dentro de esta, recomendamos una mayor exposición a instrumentos en UF, en línea con el perfil de riesgo de cada inversionista.

2. Al igual que en Estados Unidos

Al igual que en Chile, la inflación en Estados Unidos ha sido más persistente a lo esperado. El miércoles se publicó el registro de noviembre, que mostró una aceleración desde 2,6% a 2,7% anual. Más preocupante aún, la medida subyacente acumula cuatro meses consecutivos estancada en el 3,3%. De esta forma, frente a una inflación que ha mostrado escaso progreso hacia la meta, en los últimos meses los consejeros de la Fed han mostrado un tono más contractivo, lo cual probablemente confirmen en sus estimaciones de tasas la próxima semana. De esta forma, la tasa de los depósitos en dólares permanecerá elevada durante los próximos meses.

3. Nuevas señales desde China

La semana pasada se llevó a cabo la reunión del Politburó del Partido Comunista chino. En esta instancia, las autoridades analizan y discuten sobre la situación económica del país, además de guiar las políticas monetarias y fiscales para el año venidero. Para el 2025, el gobierno anunció que implementará una postura más proactiva para apoyar a la actividad económica, especialmente el consumo doméstico, algo que se ha vuelto más recurrente en los últimos meses. No obstante, las medidas anunciadas hasta el momento han sido insuficientes. Así, recomendamos mantener un posicionamiento neutral en las acciones chinas dentro de un portafolio balanceado.

4. Atentos a las reuniones de política monetaria

La próxima semana será muy relevante en términos de política monetaria. El martes, el Banco Central de Chile realizará su última reunión del año mientras que el miércoles la Reserva Federal hará lo propio. En ambas se espera una reducción en la tasa de interés de 25pb y, junto con esto, las entidades publicarán sus proyecciones económicas, las cuales suelen generar repercusiones en el precio de los activos financieros. Pensamos que la mejor forma de enfrentar este tipo de eventos es a través de una cartera bien diversificada, con exposición a activos locales e internacionales, y alineada con el perfil de riesgo del inversionista.